

## ¡Bienvenidos refugiados! ¡No disparen!

### Detener la tendencia de Europa hacia el fascismo

kritnet.org

Traducido por Kike España

Sucedió como era de esperar: cuatro años de estar al margen han resultado en una catástrofe. 40.000 seres humanos, acorralados en centros de la UE como Moria en la isla de Lesbos, que viven en condiciones de vida e higiene miserables, pronto se enfrentarán a esta enfermedad mortal. Los países europeos cierran sus fronteras y aplican el *distanciamiento social* para frenar la propagación de la pandemia. Pero el sistema de salud griego, ya gravemente debilitado por las políticas de austeridad y la crisis económica, no está en condiciones de garantizar la atención médica de los refugiados una vez que la pandemia comience a extenderse ampliamente. Aún así, la UE no responde a los numerosos llamamientos para evacuar los centros y poner a salvo a los afectados. El internamiento es la respuesta de la UE.

Estas políticas están totalmente en línea con lo que hemos visto en la frontera greco-turca en las últimas dos semanas. Una brutalización sin precedentes de la política migratoria de la UE, unida a la violación sin escrúpulos de los derechos humanos fundamentales, la legislación europea y la Convención de Ginebra sobre los Refugiados. Las personas que buscan protección en Europa están siendo disparadas con gases lacrimógenos, golpeadas, desnudadas y devueltas ilegalmente al otro lado de la frontera. En el mar Egeo, los refugiados son atacados agresivamente por los guardacostas griegos, se destruyen los motores y se apuñalan los botes de goma. Incluso lo que era indecible en 2015 se ha convertido en realidad. Incluso lo que era indecible en 2015 se ha convertido en realidad. La frontera está siendo defendida con munición real y varias personas han sido disparadas en la frontera greco-turca de Evros. La política fronteriza europea ha pasado así de una política de aceptación pasiva de la muerte en la frontera exterior a una de matanza activa.

Las redes de la extrema derecha publican recompensas para los voluntarios y empleados de organizaciones internacionales en las islas griegas. Están siendo perseguidos y brutalmente golpeados por las turbas fascistas. Fascistas de toda Europa llegaron a las islas griegas, los centros sociales y las estructuras de solidaridad fueron incendiadas. Además, se ha suspendido el derecho de asilo a toda persona que haya entrado a Grecia después del 1 de marzo de 2020. El gobierno griego anunció, a través de su portavoz Stelios Petsas, que no aceptaría ninguna solicitud de asilo de personas recién llegadas durante un mes. Los refugiados recién llegados están siendo retenidos bajo condiciones de detención ad hoc, como en el puerto de Lesbos, mientras que el gobierno tiene la intención de deportarlos. Sin embargo, no solo se les está negando el derecho a la protección; según los informes de los medios de comunicación, ha habido incluso varios cientos de casos en los que se ha condenado a personas a cuatro años de prisión por «entrar ilegalmente en el país».

#### // Europa abandona fundamentalmente los derechos humanos

Todo esto no solo desmiente los tan anunciados valores europeos, sino que viola el derecho internacional, el derecho europeo, el Convenio Europeo de Derechos Humanos y la Convención de Ginebra sobre los Refugiados.

1. Grecia se ha comprometido a respetar el *principio de no devolución* del derecho internacional, que está anclado en diversos tratados internacionales y de derechos humanos (por ejemplo, el artículo 33 de la

Convención de Ginebra sobre los Refugiados; el artículo 3 del Convenio Europeo de Derechos Humanos). El uso de la fuerza en la frontera griega, así como las deportaciones sin procedimientos de asilo, están en contradicción con estas normas jurídicas y constituyen una violación continua de la ley.

2. La *prohibición de las expulsiones colectivas* también está anclada en los derechos humanos y en el derecho europeo (Artículo 19(1) de la Carta de los Derechos Fundamentales de la Unión Europea (CDF); Artículo 4 del Protocolo nº 4 del TEDH). Grecia está obligada por este principio a través de la Carta de los Derechos Fundamentales de la Unión Europea. El gobierno griego no puede tampoco invocar la reciente decisión del Tribunal Europeo de Derechos Humanos (8675/15 y 8697/15) sobre la práctica de expulsiones en la frontera hispano-marroquí. En esta decisión, el TEDH ha exigido que exista una alternativa de entrada legal y que la solicitud de protección pueda hacerse en otro lugar. Dicha alternativa no existe en Grecia bajo ninguna circunstancia, ni tampoco puede presentarse una solicitud de protección en otros pasos fronterizos ni en las comisarías de policía. Por lo tanto, no es legal ni la suspensión del derecho de asilo ni el cierre completo de la frontera.

Tanto la prohibición de devolución como la prohibición de expulsión colectiva son incondicionales y no pueden suspenderse en ningún momento y bajo ninguna circunstancia, especialmente no mediante un mero memorando de entendimiento sobre política de migración que no esté legalmente establecido, como el Acuerdo entre la Unión Europea y Turquía de marzo de 2016, comúnmente pero falsamente denominado acuerdo internacional.

No obstante, la UE y Alemania respaldan a Grecia, a la que la presidenta de la Comisión Europea y ex Ministra de Defensa alemana Ursula von der Leyen describió como «el escudo de Europa» y que recibirá 700 millones de euros para las fortificaciones fronterizas. La espiral de militarización sigue creciendo; la agencia europea de fronteras Frontex será enviada a la frontera en una operación especial RABIT. Lo que debe hacer es incierto: ¿participar en los tiroteos?

### // La guerra de Turquía con los refugiados y el error de principiante de la política migratoria de la UE

Es escandaloso que la Unión Europea esté dispuesta a tirar por la borda cualquier base legal, moral y pretensión de civilización solo porque unos pocos miles de personas intenten pedir asilo en la frontera griega. El desastroso acuerdo entre la UE y Turquía del 18 de marzo de 2016 ha vuelto a otorgar a un régimen autoritario poder sobre la política europea. El mantra político de que 2015 no debe repetirse no permite a la UE considerar opciones políticas alternativas.

Los migrantes refugiados se han convertido de hecho en una moneda de cambio y en munición humana para los planes de políticas militaristas y domésticas del gobierno turco del AKP. Han sido puestos en manos de este gobierno por una política migratoria de la UE que se basa en acuerdos para construir regímenes autoritarios como zonas de amortiguación de Europa con el fin de alejar a los refugiados. Pero Turquía no es un país seguro, solo concede asilo a los titulares de un pasaporte europeo. Aunque la presencia militar de Turquía en Idlib tiene por objeto impedir el desplazamiento violento de otros 3,5 millones de personas por la ofensiva militar sirio-rusa hacia su frontera, Turquía es y sigue siendo responsable de cientos de miles de desalojos desde su ataque al territorio sirio bajo el autogobierno kurdo. Los refugiados que huyen también están siendo disparados en la frontera turco-siria, y la propia Turquía está deportando refugiados a Siria.

En los últimos años, el presidente turco Erdoğan ya ha amenazado con cancelar el acuerdo entre la UE y Turquía a intervalos regulares. Esta vez ha hecho su amenaza más enérgica: Las personas son llevadas a la frontera en autobuses, hacinadas y a veces forzadas a cruzar la frontera con fuerza física y a punta de pistola. El objetivo de todo esto es producir imágenes que persuadan a la UE y a la OTAN de que apoyen a Turquía en su estrategia de guerra y detengan la migración de huida de Siria. Además, los sirios se asentarán con el fin de

cambiar la composición étnica en una zona llamada de seguridad en las áreas kurdas del noreste de Siria y mediante una expulsión a gran escala de Turquía. El presidente turco tiene la intención de matar dos pájaros de un tiro: habría debilitado gravemente la autoadministración democrática kurda y, al mismo tiempo, se habría librado de los refugiados tolerados temporalmente en el país.

En lugar de reconocer el error de principio de la política de migración de la UE —es decir, la dependencia de los regímenes autoritarios— como la causa de la situación actual, la UE está tratando de apaciguar a Turquía por todos los medios. Al hacerlo, ignora el hecho de que el trato nunca ha funcionado ni funcionará: ni el intercambio 1:1 (en el que un sirio debe ser reasentado en Europa por cada sirio deportado de Grecia a Turquía), ni el vaciado de las islas griegas mediante deportaciones. El único elemento funcional del trato es el intercambio de miles de millones contra la disuasión de la migración violenta. Una vez que esto fracase, la verdadera cara de esta política migratoria indefensa y fallida se hará evidente: el tiroteo en la frontera exterior de la UE es su consecuencia final y lógica. ¡El acuerdo entre la UE y Turquía ha fracasado desde el principio y cada nuevo intento de acuerdo fracasará de manera similar!

### **// El sonido dual de muros y fascismo**

La reinterpretación de la cultura de acogida de 2015 como una «crisis de refugiados que no debe repetirse nunca» crea tal ansiedad que se toleran los tiroteos en lugar de considerar la acogida de los refugiados.

El paradigma de los muros también tiene su aspecto doméstico asesino. Numerosas ciudades y municipios —como en la red de «ciudades solidarias»— siguen defendiendo una práctica y una cultura de acogida y una sociedad y una política abiertas. Pero la demonización de la migración como «la madre de todos los problemas» (el Ministro Federal del Interior de Alemania, Horst Seehofer, en 2018) también ha hecho aceptables los discursos y las acciones de la sociedad de «defender Europa». A este respecto, el resurgimiento del fascismo en la frontera exterior está estrechamente entrelazado con el creciente terrorismo de extrema derecha y los ataques a los fundamentos de la democracia en las sociedades europeas. Europa se encuentra en una encrucijada; solo podemos contrarrestar esta locura con el retorno a los derechos fundamentales y la apertura y la voluntad de acoger a los refugiados.

### **// Exigimos**

- ¡La evacuación inmediata de todos los migrantes de las islas griegas y de todos los demás campamentos superpoblados!
- ¡Medidas de protección efectivas contra el coronavirus también para los migrantes!
- ¡El cese inmediato de la violencia estatal y el asesinato de los migrantes en las fronteras exteriores!
- ¡La terminación inmediata del acuerdo UE-Turquía!
- ¡Una política activa de la UE para poner fin al desplazamiento violento de millones de personas en Siria!
- ¡El restablecimiento del derecho de asilo, los procedimientos de asilo basados en el estado de derecho y la desmilitarización de la frontera exterior!
- ¡Conformidad con los requisitos legales internacionales, de derechos humanos y europeos en la recepción de las personas que llegan!

- ¡La recepción de los refugiados en las ciudades solidarias!
- ¡Políticas europeas que no sean las causas de la migración en sí mismas!

**// Iniciado por**

KritNet

bordermonitoring.eu

Adopt a Revolution

Komitee für Grundrechte und Demokratie

Equal Rights Beyond Borders

medico international

SEEBRÜCKE – Schafft Sichere Häfen!

Republikanischer Anwältinnen – und Anwälteverein e.V. (RAV)

borderline-europe e.V.

Flüchtlingsrat Niedersachsen e.V.

Sächsischer Flüchtlingsrat e.V.

**// Apoyado por**

Alarmphone

Aufstehen gegen Rassismus Schleswig-Holstein

#ausgehetzt – das Bündnis

Bayrischer Flüchtlingsrat e.V.

Berliner Vereinigung der Verfolgten des Naziregimes – Bund der Antifaschistinnen und Antifaschisten e.V.

colorido e. V.

Flüchtlingsrat Baden-Württemberg

Flüchtlingsrat Brandenburg

Flüchtlingsrat Hamburg e.V.

Flüchtlingsrat Schleswig-Holstein e.V

Flüchtlingsrat Sachsen Anhalt

Hessischer Flüchtlingsrat

Humanistische Union OV Lübeck

Iuventa 10

Kölner Flüchtlingsrat e.V.

Legal Centre Lesbos

Lübecker Flüchtlingsforum e.V.

marxistische linke – ökologisch, emanzipatorisch, feministisch, integrativ e.V.

Münchner Bündnis gegen Krieg und Rassismus

Mare Liberum

Netzwerk Rassismuskritische Migrationspädagogik

Netzwerk Omas gegen Rechts

Runder Tisch gegen Rassismus und Faschismus Kiel

Vereinigung Demokratischer Juristinnen und Juristen e. V. (VDJ)

<http://kritnet.org/2020/refugees-welcome-dont-shoot/?from=publikationen>